



JOURNÉE D'ÉCHANGE SUR L'EAU ET L'ASSAINISSEMENT AUTOUR DU RÉSEAU ET DE LA PLATFORME SENEGAL

Mardi 10 décembre 2024

*Salle Le Hangar, Maison des Associations de Solidarité,
Paris 13^{ème}*



COMPTE RENDU

➤ Rappel des objectifs

Le programme Solidarité Eau en partenariat avec la Cellule de Planification, de Coordination et de Suivi des Programmes (CPCSP) du Ministère de l'Hydraulique et de l'Assainissement du Sénégal (MHA), les Agences de l'Eau françaises, et l'Agence Française de Développement, organise dans le cadre de l'animation du Réseau Sénégal et de la Plateforme Sénégal, une journée d'échanges et de partage avec des acteurs de France soutenant des actions au Sénégal dans le secteur de l'Eau et de l'assainissement (opérateurs de projet, associations de migrants, collectivités territoriales, bureaux d'études, entreprises etc.). Cette journée institutionnelle du réseau Sénégal, dédiée aux acteurs de la coopération décentralisée et non gouvernementale, s'est tenue à Paris le mardi 10 décembre 2024 avec pour objectif majeur de constituer une opportunité d'échanges entre les différentes familles d'acteurs français et sénégalais en s'appuyant sur les actualités du secteur Eau, Hygiène et Assainissement au Sénégal, les actualités et stratégies d'intervention du réseau pS-Eau en France et de la plateforme au Sénégal, et sur des échanges et retours d'expérience entre acteurs de la coopération décentralisée et non gouvernementale autour de la structuration des projets avec des collectivités sénégalaises.

➤ Rappel du déroulé de la journée

Heure	Activités	Présenté par
10h – 10h30	Ouverture de la journée	Jean-Marie Tétart , Président du pS-Eau et maire de la commune de Houdan (78) Valérie Bayche , Directrice aux Solidarités et coopérations internationales à l'Agence de l'Eau Adour-Garonne
10h30 – 10h50	Actualité du Réseau et de la Plateforme pS-Eau Sénégal	Sylvain Cottalorda , Chargé de mission référent Sénégal Basile Diouf , Animateur plateforme Sénégal
10h50 – 11h30	Présentation du bilan CDNG 2023 et échanges	Sylvain Cottalorda , Chargé de mission référent Sénégal
11h30 – 12h30	Actualité sectorielle Eau et Assainissement au Sénégal et échanges	Basile Diouf , Animateur plateforme Sénégal
12h30 – 13h45	Pause déjeuner / cocktail	

13h45 – 15h00	Focus coopération décentralisée entre le Conseil Départemental du Doubs et le Département de Louga	Philippe Alpy , Vice Président en charge du développement territorial, de l'attractivité, des affaires européennes et transfrontalière au Conseil Départemental du Doubs Laurence Jannin , Chargée de mission Europe et coopération internationale
15h00 -15h45	Retour d'expérience de coopération décentralisée entre le Métropole de Tours / Commune St-Cyr-Sur-Loire et la commune de Koussanar	François Lemoine , Ancien directeur général des services de la Ville de Saint-Cyr-sur-Loire et ancien directeur général des services de la Métropole Virginie Reynaert , Chargée des relations internationales pour la ville de Saint-Cyr-sur-Loire Pascal Petit , Agent de maîtrise à la Direction du cycle de l'eau de la Métropole Tours Val de Loire
15h45 – 16h00	Clôture et remerciements	Guillaume Aubourg , Directeur Adjoint pS-Eau Sylvain Cottalorda , Chargé de mission pS-Eau

➤ Ouverture de la journée

Monsieur Jean-Marie Tétart, Président du pS-Eau et maire de la commune de Houdan dans le département des Yvelines, a ouvert la séance en visioconférence depuis les bureaux de Cellule de Planification, de Coordination, et de Suivi des Programmes à Dakar. Jean-Marie est en mission au Sénégal dans le cadre du suivi des différents projet de coopérations que sa commune et son département mène au Sénégal depuis de nombreuses années. Il a rappelé l'engagement du pS-Eau pour accompagner les acteurs de coopération décentralisée quel que soit leur structuration : collectivités, associations de diaspora, association bénévoles, et professionnelles.

Valérie Bayche, Directrice aux Solidarités et coopérations internationales à l'Agence de l'Eau Adour-Garonne, et point focal inter-agences sur les questions de coopération internationale, est intervenue afin de rappeler le soutien des Agences de l'Eau au pS-Eau via une nouvelle convention de partenariat inter-agences débutant en janvier 2025, et le rôle des Agences de l'eau dans le soutien technique et financier des acteurs de coopération décentralisée souhaitant s'engager au Sénégal et à l'international plus largement. Elle a ensuite évoqué le douzième programme des Agences de l'Eau, qui malgré le contexte politique et financier actuel en France, permettra de continuer à financer des actions de coopération et de solidarité internationales pour les six années à venir. Les modalités de financements bien qu'en évolution resterons globalement les mêmes que sur le programme précédent. Enfin Valérie à évoqué le positionnement spécifique de l' Agence de l'Eau Adour-Garonne (AEAG) comme chef de file sur le suivi des projets au Sénégal, motivé par le fait que l'AEAG développe depuis plusieurs années un partenariat avec l' Organisation pour la Mise en Valeur du fleuve Sénégal (OMVS) sur le périmètre du bassin-versant du fleuve Sénégal.

➤ **Actualités du Réseau et de la Plateforme pS-Eau Sénégal**

Le pS-Eau anime en France un réseau d'acteurs de coopération non gouvernementale et décentralisée regroupant une diversité d'acteurs regroupant des collectivités, des associations de diasporas, des ONGs bénévoles et professionnelles, des bureaux d'études,... Tous ces acteurs opèrent dans le secteur de l'eau et de l'assainissement au Sénégal. En parallèle de ce Réseau Sénégal, du fait du dynamisme des acteurs de coopération au Sénégal, d'un nombre importants de projets déployés, et d'un tissu local d'acteurs sectoriels dense, le pS-Eau a recruté un animateur sur place afin d'animer une Plateforme Sénégal. Cette plateforme regroupe les acteurs de coopération au Sénégal ainsi que les acteurs institutionnels du secteur de l'eau et de l'assainissement.

Le Réseau et la Plateforme Sénégal du pS-Eau ont reçues deux nouveaux arrivants courant de l'été 2024. Sylvain Cottalorda, prend le poste de Chargé de mission référent Sénégal et reprend l'animation du Réseau Sénégal en France et du suivi et de la coordination de la plateforme Sénégal. Basile Diouf assure temporairement le travail d'animateur de la plateforme au Sénégal. Khadidiatou Ba Ndiaye, animatrice depuis Août 2021, devrait être de retour en poste dès le mois de Mars 2025.

Le pS-Eau démarre en janvier 2025, un nouveau programme triennal 2025-2027 supporté par une convention inter-agences de l'eau et par l'Agence Française de Développement. Avec ce programme le pS-Eau poursuit les actions de suivi des projets et le référencement dans la base données, l'accompagnement des porteurs de projets et collectivités à la structuration de projets au Sénégal, l'organisation d'ateliers avec les acteurs de terrain et institutionnels au Sénégal, l'accueil de délégations sénégalaises en France. Ce programme triennal propose cependant de nouveaux axes en cherchant à donner une couleur plus locale et une identité plus sénégalaise à sa Plateforme, et en favorisant les échanges entre acteurs des pays des Suds.

Par ailleurs les thématiques travaillées dans le cadre de l'approfondissement et de la production de connaissance seront également développés dans les ateliers mis œuvres avec les partenaires du pS-Eau dans ce programme triennal. Ces thématiques sont les suivantes : Réutilisation des produits d'assainissement, application GIRE en local, approche genre dans les services d'eau et d'assainissement.

Echanges avec la salle

- *La thématique « Adaptation au changement climatique » est-elle un axe de travail pour le pS-Eau ?*

En effet, cette thématique est prise en compte par le pS-Eau depuis quelques années déjà et se retrouve en filigrane de l'ensemble des autres thématiques travaillées par les équipes du pS-Eau. Un guide intitulé « **Les services d'eau et d'assainissement face au changement climatique. Quels impacts ? Comment agir** »

?» est disponible en ligne depuis 2019 sur la base de données documentaire du pS-Eau.

➤ *La thématique « énergies renouvelables » est-elle aussi travaillée ?*

Le pS-Eau héberge depuis 2020 le [Réseau Cicle](#), traitant des problématiques relatives à l'accès aux services énergétiques. Cicle vient par ailleurs de produire et de diffuser une [fiche pays Sénégal](#) sur la thématique énergie.

➤ **Présentation du bilan CDNG 2023 et échanges**

Le pS-Eau accompagne les initiatives de solidarité internationale dans le domaine de l'eau et de l'assainissement. Le Sénégal est l'un des pays mobilisant le plus de partenaires dans le domaine de la coopération décentralisée française et l'année 2023 a vu une mobilisation particulièrement dynamique avec un nombre record de projets depuis 2007, soit 28 projets initiés et subventionnés. Les projets de coopération décentralisée entre une collectivité française et une collectivité sénégalaise sont au nombre de 9 sur l'année 2023, représentant un tiers des projets.

Depuis 2007, ce sont près de 70 millions d'euros qui ont été mobilisés et près de 4,2 millions d'euros pour l'année 2023. Ces financements ont été alloués pour plus de la moitié au milieu rural, tandis qu'un tiers a été dirigé vers les petits centres urbains. Dans la continuité de 2022, les investissements en milieux urbains et péri-urbains n'ont représenté qu'un dixième du total des financements pour l'année. Cette répartition correspond à la typologie et la taille des acteurs de coopération impliqués, qui cherchent à coopérer avec les acteurs sénégalais de même envergure (commune rurale, petite métropole, département,...). En parallèle les projets en milieu urbain mobilisent en général des volumes financiers plus importants plus à la portée des acteurs de coopération institutionnelle de type Agence Française de Développement (AFD), Banque Africaine de Développement, Banque Islamique de Développement, Banque Mondiale,...

La répartition des financements montre que la majorité des ressources (61%) a été allouée à des projets intégrant les aspects eau et assainissement, souvent accompagnés de sensibilisation et de promotion de l'hygiène de base. Cette approche est positive, car elle reflète une bonne compréhension des enjeux et des interconnexions entre ces thématiques de la part des porteurs de projets. En revanche, l'assainissement, qui représente seulement 11% des investissements, reste en retrait malgré son importance cruciale, notamment dans les zones rurales et péri-urbaines où les besoins sont majeurs. Cela s'explique par la complexité de ce type de projets, nécessitant un accompagnement et des efforts de sensibilisation sur le long terme. Par ailleurs, la gestion intégrée des ressources en eau (GIRE) n'a reçu que 4% des financements, probablement en raison de son traitement souvent au niveau institutionnel.

Concernant les zones d'intervention des acteurs de coopération, les zones les mieux couvertes se concentrent principalement dans les régions de Dakar et de Saint-Louis, avec quelques projets localisés dans l'ouest de la région de Louga. Cependant, les zones centrales du Sénégal (Louga, Kaffrine, Kaolack, Diourbel et Fatick) ainsi que le sud-est (Kolda et Kédougou) restent largement sous-investies par les acteurs français, malgré des besoins significatifs.

Echanges avec la salle

- *Plusieurs participants se questionnent sur le nombre de projets mentionnés dans ce bilan, qui est bien inférieur au nombre de projets et cours au Sénégal.*

Effectivement l'ensemble des projets en cours au Sénégal n'ont pas été mentionnés et est bien plus importants. Notre méthodologie de suivi des projets se base sur les projets dont les conventions ont été signées en 2023. Autre information importante, cette comptabilisation se base sur les données des acteurs de coopération français, or d'autres acteurs de coopération non français interviennent au Sénégal. Ce bilan n'a donc pas vocation être exhaustif de l'ensemble de la coopération au Sénégal, mais donne une bonne idée de l'engagement des acteurs français année par année.

➤ **Actualités du sectorielle eau et assainissement au Sénégal**

Basile Diouf, Animateur de la plateforme Sénégal a présenté les actualités sectorielles Eau et assainissement au Sénégal. En effet la personne désignée par la Cellule de Planification de Coordination et de Suivi des Programmes du Ministère de l'Hydraulique et de l'Assainissement a été retenue sur un autre événement d'importance le jour de la journée d'échanges.

Basile a commencé par introduire la « **Vision Sénégal 2050** », une nouvelle politique visant à garantir un accès durable et équitable à l'eau.

L'analyse de l'état des lieux proposée par Basile met en lumière les défis actuels et futurs du secteur de l'eau et de l'assainissement. Pour répondre à ces défis, les institutions sénégalaise souhaitent renforcer la coordination intersectorielle et accélérer la réalisation de projets hydrauliques, tels que les forages, les châteaux d'eau et les réseaux.

Des **Concertations Nationales sur l'Eau et l'Assainissement**, qui se sont tenues fin novembre à Kaolack, ont souligné l'importance d'un dialogue inclusif et collaboratif. Elles visent à coconstruire une nouvelle politique nationale en matière d'eau et d'assainissement.

Pour améliorer la gouvernance du secteur, la création de la **Haute Autorité de Régulation du Secteur de l'Eau (HARSE)** est proposée. Cette autorité aura pour mission d'améliorer l'accès à l'eau potable et à l'assainissement, ainsi que de renforcer la gestion des ressources hydriques de manière transparente et efficace.

Enfin Basile a exposé le projet des « Autoroutes de l'Eau », visant à faire de l'eau une ressource essentielle pour un développement durable et inclusif. L'objectif est de

soutenir l'agriculture, essentielle pour la souveraineté alimentaire et le développement économique, et de sécuriser l'approvisionnement en eau potable pour au moins 15 millions de personnes. En outre, ce projet ambitieux prévoit la création d'environ 3 millions d'emplois directs et indirects d'ici 2029. La phase initiale de ce projet a été lancée avec la signature du mandat d'exécution pour le développement de l'infrastructure de transfert d'eau du Lac de Guiers vers le triangle Dakar-Mbour-Thiès.

Echanges avec la salle

- *Quelle est la vision actuelle du gouvernement sénégalais relative au modèle de gestion des ouvrages en milieu rural ?*

Devant les difficultés de l'OFOR à mettre en œuvre la réforme visant à affermer les ouvrages d'approvisionnement en eau en milieu rural selon des délégations de service public par région, il a été suggéré lors des concertations nationales de revoir la loi SPEPA relative à la gestion du service public d'eau et d'assainissement au Sénégal. Il est probable qu'un modèle intégrant mieux les usagers et donnant un rôle aux ASUFOR, soit mis en œuvre, mais toujours dans une vision de poursuite de la réforme et d'accompagnement vers un affermage des ouvrages via délégation de service public.

- *Les projets d'« autoroutes de l'eau » couvriront-ils des zones rurales, et les zones traversées par les canalisations d'eau potable seront-elles desservies ?*

Les villages situés le long des canalisations reliant le lac de Guiers au triangle Dakar-Mbour-Thiès devraient être raccordés et approvisionnés en eau potable. Un second projet de transfert d'eau devrait desservir la ville de Touba, deuxième ville du Sénégal, dans une seconde phase. D'autres phases devraient suivre pour approvisionner les petits centres urbains ruraux en régions.

- *Existe-t-il un programme d'actions pour couvrir les petits villages des zones rurales en eau potable et assainissement ?*

La vision Sénégal 2050 vise à un objectif de 100% de couverture pour l'eau et l'assainissement sur tout le territoire sénégalais, mais le programme d'action n'a pas encore été élaboré à ce stade du développement de cette politique. Sachant ceci les projets portés par les associations de diasporas, bénévoles et professionnelles, ainsi que par les collectivités ont encore toute leur place dans le paysage rural sénégalais.

- *Quelle est la place des collectivités et autorités communales dans la politique sectorielle aujourd'hui au Sénégal ?*

Peu de place est actuellement donnée aux collectivités territoriales car l'eau et l'assainissement est une compétence régaliennne de l'Etat sénégalais, néanmoins les maires sénégalais sont mobilisés en associations de maires et cherchent à se

positionner pour obtenir plus de moyens d'actions. Le code de l'eau sénégalais est en passe d'être mis à jour et les lignes pourraient bouger dans ce sens.

➤ *Point d'actualité des grands projets auxquels l'AFD participe au Sénégal par Martin Leménager*

L'AFD finance et accompagne les autorités sénégalaises sur les grands projets d'assainissement et d'approvisionnement en eau suivants : projet d'assainissement de la baie industrielle de Hann, le projet de gestion inondations en milieu urbain à Pikine, et le projet KMS3, visant au transfère des eaux du lac de Guiers au triangle Dakar-Mbour-Thiès, cité précédemment comme « autoroute de l'eau ». Dans la cadre du projet KMS3 l'AFD appui la SONES à la mise à jour de schémas directeur du Grand Dakar et de 46 centres urbains.

Martin rappelle aussi qu'il y a une volonté du nouveau gouvernement de poursuivre les réformes précédemment engagées tout en renforçant l'OFOR, et en donnant une place plus importante aux usagers.

L'AFD et l'OCDE travaillent en lien avec le gouvernement sénégalais sur des aspects de régulation du secteur eau et assainissement.

Enfin l'AFD suit de près ce qu'il se passe au Sénégal sur la réutilisation et valorisation des produits issus de l'assainissement, bine que pour l'instant de nombreux projets restent informels et de petites envergure.

➤ *Quel futur pour les projets dans le cadre des coupures budgétaires de l'aide publique au développement et du budget des collectivités annoncé?*

Pour l'instant l'ensemble des acteurs financeurs et porteur de projets de coopération continuent leur support et il ne semble pas que la solidarités va être « sacrifiée » au sein des collectivités car les budgets sont peu conséquents devant les autres dépenses des collectivités. Néanmoins les annonces politiques en France, notamment du Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères, et géopolitiques au Sénégal auront un impact certain sur le positionnement des collectivités même très engagées et les budgets à voter à l'avenir. Une inquiétude sur ce point est donc palpable pour l'ensemble des acteurs de solidarité et de coopération.

Rappel de Mireille Murawski, Déléguée Général de l'ACAD, que les ONGs françaises dont le pS-Eau, Coordination Sud, la Coalition Eau, et autres ont écrit à la président et au Ministère de l'Europe et des Affaires Etrangères, et manifesté pour alerter le gouvernement sur l'impact des coupes budgétaires annoncées sur l'aide publique au développement sur les projets de solidarité et de coopération et donc sur les conditions de vie des populations bénéficiaires de ces projets.

➤ Focus coopération décentralisée entre le Conseil Départemental du Doubs et le Département de Louga

Le projet de coopération décentralisée entre le Conseil Départemental du Doubs et le Département de Louga, en partenariat avec le réseau régional multi-acteur BFC International, l'association Le Partenariat, et la Société du Canal de Provence (SCP), intitulé « Eau saine et hygiène pour tous, dans les écoles », nous a été présenté par le duo constitué de Philippe Alpy, Vice Président en charge du développement territorial, de l'attractivité, des affaires européennes et transfrontalière au Conseil Départemental du Doubs, et de Laurence Jannin, Chargée de mission Europe et coopération internationale au Conseil Départemental du Doubs.

Ce projet vise à améliorer les conditions de scolarisation et d'hygiène dans les écoles de Louga, au Sénégal. Initié en 2023, ce projet prévoit l'installation de kiosques à eau, la réhabilitation des latrines et l'installation de bacs de lavage des mains dans cinq écoles par an, avec un budget annuel de 100 000 €, financé à 70 % par l'Agence de l'eau Rhône Méditerranée Corse.

En 2023, 1 159 élèves et 39 enseignants ont bénéficié du projet, et en 2024, les bénéficiaires sont 1 500 élèves et 41 enseignants, avec un impact sur 8 500 personnes environnantes. Le projet a d'ores et déjà montré des résultats positifs en termes de réduction de l'absentéisme scolaire et d'amélioration des conditions d'hygiène, et il est prévu de continuer et d'étendre le projet jusqu'en 2025, avec une étude pour un déploiement à plus grande échelle pour la période de 2026 à 2028.

Le vivant témoignage de Monsieur Alpy a mis en lumière les réalités des élus s'engageant sur de tels projets de coopération décentralisée en soulignant la difficulté de convaincre ses pairs au sein de sa collectivité, qui plus est dans un contexte institutionnel complexe ; et la nécessité de s'entourer des acteurs adéquats (réseaux régionaux multi-acteur BFC International et pS-Eau) pour bien cerner les enjeux techniques, financiers, ainsi que les jeux d'acteurs pour le montage d'une coopération décentralisée.

Son témoignage de la genèse de ce projet et de ses visites terrains de 2023 et 2024, pendant lesquelles une délégation du Conseil Départemental du Doubs a rencontré les institutions françaises et sénégalaises, les élus sénégalais, les enseignants, les élèves, et les familles bénéficiaires du projet a apporté une vision transparente des liens en cours de tissage avec le territoire de Louga.

Echanges avec la salle

- *Plusieurs questions ont porté sur le montage du dossier de ce projet de coopération décentralisée.*

Il a été rappelé le rôle important des acteurs RRMA (BFC International pour ce projet), pS-Eau, et associations d'assistance à maîtrise d'ouvrage (Le Partenariat pour ce projet) pour détricoter le montage des dossiers projet de coopération décentralisée.

- *La technologie UV apportée par la SCP et OSHUN sur ce projet est-elle adaptée en terme de durabilité ?*

Là demeure un des questionnements de ce projet. Le système a été choisi pour être le plus simple possible du point de vue de la maintenance avec le remplacement des filtres et des ampoules à intervalles définis, et le nettoyage des cuves de 1000L de manière régulière. Néanmoins il n'est à ce stade de la coopération pas possible de faire de projection sur la durabilité après le retrait de la collectivité.

➤ **Retour d'expérience de coopération décentralisée entre la Métropole de Tours / Commune St-Cyr-Sur-Loire et la commune de Koussanar**

Le projet de coopération décentralisée entre la Ville de Saint-Cyr-Sur-Loire, la Métropole Tours Val de Loire, en partenariat avec la commune de Koussanar, nous a été présenté en deux temps. Tout d'abord par François Lemoine, ancien directeur général des services de la Ville de Saint-Cyr-sur-Loire et ancien directeur général des services de la Métropole, et Virginie Reynaert, Chargée des relations internationales pour la ville de Saint-Cyr-sur-Loire, nous ont présenté quelques éléments de contexte et historiques de ce projet de coopération décentralisée initié il y a 37 ans par la ville de Saint-Cyr-Sur-Loire. Ensuite Pascal Petit, Agent de maîtrise à la Direction du cycle de l'eau de la Métropole Tours Val de Loire, nous a présenté les aspects techniques et le fonctionnement au quotidien, notamment des aspects relatifs à la maintenance des ouvrages, de ce projet de coopération.

Ce projet est donc né en 1987, à partir d'un concours scolaire organisé par la meunerie française en lien avec le Paris-Dakar auquel l'école de Saint-Cyr-Sur-Loire participe, et d'un concours de circonstance familial qui fait que le village partenaire choisi est Koussanar au Sénégal. Koussanar, en région de Tambacounda, compte alors 11 000 habitants, contre 40 000 aujourd'hui, 142 villages et un territoire d'une centaine de kilomètres par une vingtaine de kilomètres.

De là né un enthousiasme au niveau de la commune de Saint-Cyr-Sur-Loire et un portage politique de cette coopération naissante s'organise autour d'un échange scolaire entre les élèves des écoles française et sénégalaise, et d'un premier voyage des élus de la commune. S'ensuit la création d'une association au niveau de l'école et d'un comité de jumelage, et la mise en place d'activités en lien avec le milieu scolaire et petit à petit plus périphériques (centre d'optique, échange de graines, poste de santé,...). A partir de la fin des années 1990 la thématique Eau émerge avec

l'implication d'un syndicat des eaux et de la Métropole Tours Val de Loire, s'ensuit la création d'une quarantaine de forages avec pompes à motricité humaine dans les zones non desservies par le réseau du territoire de Koussanar, et l'attribution d'un budget annuel de près de 20 000 € pour mettre en œuvre ces activités de forage et développer une stratégie de maintenance des ouvrages.

Depuis 2023, sur demande de la commune de Koussanar, la coopération se structure sur le plan institutionnel et administratif entre la ville de Saint-Cyr-Sur-Loire, la Métropole Tours Val de Loire, et la commune de Koussanar, avec l'appui du réseau multi-acteurs Centraider. Cette formalisation de la coopération en cours amène de nombreuses questions sur les rôles et responsabilités de chacune des parties prenantes afin de pérenniser les actions, le montage financier du projet, ainsi que des questionnements sur le modèle économique du projet (eau gratuite vs contribution des usagers) et les solutions techniques à implémenter (réhabilitation des ouvrages et passage à un système d'exhaure solaire avec stockage en surface).

Pascal Petit à ensuite présenté les aspects techniques du projet principalement liées à la maintenance de la quarantaine d'ouvrages construits pendant les près de 30 années de coopération. Le système de maintenance actuel repose sur la contractualisation informelle d'un technicien en charge de la maintenance de la quarantaine de pompes depuis près de 20 ans, et l'implication de Pascal de manière presque quotidienne afin d'appuyer et de suivre les activités du technicien sénégalais et les aspects financier de cette coopération.

Le questionnement technique actuel repose principalement sur la diminution du niveau statique dans les forages réalisés dans le passé, rendant le fonctionnement des pompes à motricité humaine difficile, et la difficulté de trouver des pièces-détachées pour le parc de pompe Vergnet Hydro installées, d'où la réflexion pour un passage à une solarisation des ouvrages.

Le second questionnement est financier et est relatifs aux modalités de transfert et d'utilisation des fonds pour la mise en ouvre des activités, cet aspect sera pris en compte dans la formalisation de cette coopération décentralisée en court de montage entre Saint-Cyr-Sur-Loire, la Métropole Tours Val de Loire, et la commune de Koussanar.

➤ Clôture et conclusion

Cette journée d'échange sur l'eau et l'assainissement autour du Réseau et de la Plateforme Sénégal a permis de renforcer les synergies entre les différents acteurs de la coopération décentralisée et non gouvernementale. Les interventions et échanges ont mis en lumière les réussites, les défis et les opportunités dans la mise en œuvre des projets au Sénégal, tout en soulignant l'importance de l'engagement collectif pour relever les enjeux liés à l'accès à l'eau et à l'assainissement.

Alors que de nouvelles dynamiques se dessinent, au sein du pS-Eau, et dans le secteur eau et assainissement au Sénégal, il est crucial de poursuivre les efforts de structuration des projets, de mobilisation des partenaires, et d'intégration des innovations techniques et financières. Les participants ont exprimé leur volonté de maintenir cet espace de dialogue et de partage, afin de continuer à coconstruire les solutions adaptées et durables.

Un autre enseignement clé issu des retours d'expériences des collectivités est que la coopération, qu'elle soit bien établie ou encore en cours de structuration, suscite de nombreux questionnements et réflexions. Ces derniers portent notamment sur l'implication politique et technique des acteurs en France et au Sénégal, le rôle des parties prenantes, la conception des projets de coopération, ainsi que la pérennité des infrastructures et des activités. Ces interrogations contribuent à rendre les projets d'autant plus riches, stimulants et passionnants à mener et à défendre !

Concernant les activités à venir, une délégation composée d'institutionnels et d'élus sénégalais est prévue en région bordelaise courant mars 2025. De plus, le pS-Eau organisera début mars à Angoulême un événement destiné aux collectivités territoriales, visant à mobiliser les intercommunalités autour de projets de coopération décentralisée.

Le programme Solidarité Eau remercie chaleureusement tous les intervenants et participants pour leurs contributions, ainsi que les partenaires, Agences de l'Eau et Agence Française de Développement, qui ont rendu cette journée possible.

➤ Liste des participants

N°	Prénom	Nom	Fonction / Structure	Mail
1	Habibou	Cissé	Président ; Diaspora Action Sénégal	Tél : 06 95 15 55 41
2	Boubacar	Coulibaly	Vice-Président ; Association Dental Sénégal	Boubacarcoulibaly70@yahoo.fr
3	Jean-Paul	Dussausse	Sigi Duuda - Association des ressortissants de Tiguéré Ciré	jp.dussausse@gmail.com
4	Mireille	Murawski	Déléguée Générale ; ACAD	acad.siege@gmail.com
5	Pascal	Petit	Métropole Tours Val de Loire	p.petit@tours-metropole.fr
6	Virginie	Reynaert	Chargée relations internationales ; Saint- Cyr-Sur-Loire	vreynaert@saint-cyr-sur-loire.com
7	Batouly	Diop	Secrtaire ; Association Diaranguel	batediop@yahoo.fr
8	Eric	Dueymes	Chef projet ; Electriciens Sans Frontières	eric.dueymes@electriciens-sans-frontieres.org
9	Martin	Leménager	Chef projet ; Agence Française de Développement	lemenagerm@afd.fr
10	Issa	Diagne	Président ; L'Afrique Chez Vous	Issadiagne87@gmail.com
11	Laure	Abel	Responsable Projet ; Aquassistance	laure.abel@aquassistance.org
12	Jessica	Sylla	Chargée de mission ; Région Grand-Est	Jessica.sylla@grandest.fr
13	Aratim	Kpartiou- Tchasse	Chargé de mission ; Centraider	aratim.kpartiou-tchasse@centraider.org

14	Patrick	Dewavrin	Secrétaire ; Le Kaicedrat	patrickdewavrin@wanadoo.fr
15	Massamba	Gaye	Responsable projets ; GRET	Gaye.senegal@gret.org
16	Marie-Charlotte	Denis	Chargée de mission ; Mairie de Mantes La Jolie	mcdenis@manteslajolie.fr
17	Catherine	Tournyol du Clos	Responsable Sénégal ; AGIRabcd	ctournyol1.agirabcd@gmail.com
18	François	Simon	Coordinateur Coopération Décentralisée ; GESCOD	Francois.simon@gescod.org
19	Boubou	Sakho	Président ; l'ARBE	boubousakho@orange.fr
20	Agnès	Daugreilh	Directrice ; Kune Projets	direction@kuneprojets.com
21	Jeanne	Ruffin	Chargée de mission ; Conseil Départemental des Yvelines	jruffin@yvelines.fr
22	Véronique	Luneville	Directrice pédagogique ; Mission Locale Douaisis	v.luneville@mldouaisis.com
23	Yamadou	Soumaré	Président ; ADY	Mayams_nafy@hotmail.fr
24	Philippe	Alpy	Vice-Président ; Conseil Départemental du Doubs	Philippe.alpy@doubs.fr
25	Laurence	Jannin	Chargé de mission ; Conseil Départemental du Doubs	Laurence.jannin@doubs.fr
26	Bire	Sanboubier	Ebase (Diaspod)	sanbousambou@gmail.com
27	Daniel	Cadeau	Vice-Président Forages Sahel	dcadeau@wanadoo.fr
28	François	Lemoine	Ancien DGH ; Saint-Cyr- Sur-Loire	eiffel37@orange.fr

29	Valérie	Bayche	Agence de l'Eau Adour-Garonne	valerie.bayche@eau-adour-garonne.fr
30	Jean-Marie	Tétart	Président du pS-Eau / Maire de Houdan (78)	j.m.tetart@wanadoo.fr
31	Guillaume	Aubourg	Directeur adjoint ; pS-Eau	Guillaume.aubourg@pseau.org
32	Ana	Sanchez	Chargé de mission ; pS-Eau	Ana.sanchez@pseau.org
33	Basile	Diouf	Animateur plateforme Sénégal ; pS-Eau Dakar	Basile.diouf@pseau.org
34	Khadidiatou	Ba Ndiaye	Animatrice plateforme Sénégal ; pS-Eau Dakar	Khadidiatou.ba@pseau.org
35	Sylvain	Cottalorda	Chargé de mission, Référent Sénégal ; pS-Eau	Sylvain.cottalorda@pseau.org

Le programme Solidarité Eau remercie les partenaires ayant contribué à la réussite de cet évènement du réseau Sénégal ainsi que tous les participants.



Quelques photos de l'évènement :

